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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES DO RIO MARANHÃO - CBH 1 

MARANHÃO 2 
ATA DA DÉCIMA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 3 

 4 
Data: 21 de julho de 2016 (quinta-feira). 5 

Local: Associação dos Moradores da Fercal, Quadra 10, lote 05, Rua 01, Engenho Velho – Fercal 6 
- DF (próximo ao posto policial na DF 150). 7 

 8 
REPRESENTANTES:  9 
ADASA – Alba Evangelista Ramos 10 

VERDE VIDA – Delson da Costa Matos  11 
VOTORANTIM – Wilian Marcelino Coelho 12 

 13 
OUTROS PARTICIPANTES: 14 
Andreia de Aguiar – Conselho Comunitário da Fercal 15 

Israel Ferreira Rocha – Associação Engenho Velho 16 
Eurides de Lira – ASFER  17 
Inês Tamanho – Associação Engenho Velho  18 
Aparecida C. Pereira – Secretária da Rádio Comunitária da Fercal 19 

Micael Leandro de Jesus – Locutor da Rádio Comunitária da Fercal 20 
Francinete Abreu Araújo – Conselho Comunitário da Fercal 21 

 22 
 23 

ASSUNTOS DISCUTIDOS: 24 
Às nove e trinta minutos, aos vinte e um dias do mês de julho de 2016, na Associação de 25 

Moradores da Fercal, Fercal/DF, realizou-se a 10ª Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia 26 

Hidrográfica dos Afluentes do Rio Maranhão – CBH Maranhão, tendo como pauta: 1) Palestra: 27 

Panorama dos Recursos Hídricos na Bacia do Rio Maranhão no DF, ministrada pela 28 

Coordenadora de Informações Hidrológicas, Camila Campos da Superintendência de Recursos 29 

Hídricos da ADASA; 2) Apresentação do relatório da Ação de Limpeza realizada em 18/07/2016; 30 

3) Relatório da participação no Kick Off Meeting do 8º Fórum Mundial das Águas; 4) Relatório da 31 

participação no XVIII ENCOB; 5) Discussão acerca da logomarca do CBH Maranhão; 6) 32 

Convites para participação no Plano Distrital de Saneamento Básico e de Gestão Integrada de 33 

Resíduos Sólidos; 7) Convocação para reunião conjunta dos três Comitês de Bacia Hidrográfica 34 

do DF no dia 02/08/2016, tendo como pauta a Escassez Hídrica no DF. O Presidente do Comitê, 35 

Sr. Delson Matos, representante da Associação Verde Vida, deu as boas vindas a todos os 36 

presentes e agradeceu a presença de todos, passando a palavra para a Secretária Geral e 37 

Representante da ADASA, para dar início à ordem do dia. Após a verificação de presença, foi 38 

constatada falta de quórum, em respeito aos presentes e já adiantando os trabalhos para a próxima 39 

reunião a Sra. Alba Evangelista Ramos deu iniciou a leitura da ata da nona reunião extraordinária 40 

e da pauta do dia. A seguir a Camila Aída Campos fez uma explanação sobre o Panorama dos 41 

Recursos Hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio Maranhão, mostrando como é realizado o 42 

monitoramento qualiquantitativo dos Recursos Hídricos na Bacia. Nesta oportunidade também 43 

demonstrou o resultado do monitoramento qualitativo de alguns poços na comunidade da 44 

FERCAL para verificação da qualidade da água, em função de denúncia da população, em que a 45 

CAESB estava distribuindo água de má qualidade, e foi esclarecido que os parâmetros de 46 

qualidade da água, exigidos pela legislação, para consumo humano através dos poços de 47 

abastecimento da CAESB, estão dentro do padrão recomendado, e que em função do solo na 48 

região ser muito rico em calcário, a dureza da água é mais acentuada, porém, dentro dos padrões. 49 

Foi sugerido pela senhora Andreia, do Conselho Comunitário, que esta palestra fosse apresentada 50 
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para a população, em outra reunião de comitê, para dar a devida resposta a comunidade local, 51 

ficou acertado que a Andreia irá passar uma listagem com o contato das pessoas de todas as 52 

comunidades na FERCAL, para participação na próxima reunião ou na impossibilidade desta, 53 

fizesse uma reunião específica para tratar do assunto. Na oportunidade, Camila deixou as 54 

informações das análises realizadas nos poços em planilha do Excel com a conselheira 55 

comunitária Andreia. A seguir a secretária geral Alba Evangelista Ramos, apresentou o relatório 56 

da ação de limpeza do córrego Capão Comprido ou conhecido pela comunidade por Grotinha. 57 

Foram identificados vários problemas, como: ocupação da área de preservação permanente (APP) 58 

do córrego; relevo acidentado, vulnerável ao desbarrancamento e deslizamentos no período das 59 

chuvas; lançamento de esgoto no leito do Córrego; lançamento de resíduos tais como: geladeira, 60 

sofás, fogão, paletes, plástico, telhas, entre outros; pouca participação dos moradores das áreas 61 

trabalhadas. Enfatizou que apesar do tipo de ação realizada ser necessária, não é efetiva, pois a 62 

comunidade ribeirinha deve ser educada e sensibilizada, ou voltará a jogar o lixo no recurso 63 

hídrico. Sugeriu então seguir um planejamento: Conhecimento da realidade; verificação das áreas 64 

carentes de infraestrutura de saneamento básico (lixo, entulho e esgoto lançado a céu aberto); 65 

Ações de educação ambiental; Construção de um plano de ação com a pleno envolvimento das 66 

comunidades locais. O senhor Delson, disse que o maior problema dos ribeirinhos é falta da 67 

lixeira na rua, sugeriu que entrasse em contato com a SLU para ver a possibilidade da entrada do 68 

caminhão na rua de ré, pois a SLU alega que não há espaço de manobra na rua. Este afirma que os 69 

moradores deixariam de jogar lixo no córrego. A Senhora Alba deu prosseguimento, apresentando 70 

o relatório da participação no Kick Off Meeting do 8º Fórum Mundial das Águas, todos os 71 

participantes e membros foram informados da importância da participação do Comitê, e que este 72 

foi representado pelo Presidente Delson no Kick Off. Alba apresentou ainda o relatório da 73 

participação no XVIII ENCOB, em Salvador BA, entre os dias 3 e 8 de julho, com a participação 74 

dos presidentes dos CBHs PRETO E MARANHÃO, e representantes da ADASA nos comitês. 75 

Informou o quanto foi importante a participação, devido às várias formas de troca de experiências 76 

por comitês mais envolvidos no processo de gestão de recursos hídricos, através de oficinas, 77 

mesas de diálogo, rodas de conversas, encontro setoriais, entre outros. Informou ainda que o 78 

próximo ENCOB será realizado em Brasília, e que os Comitês Distritais juntamente com outros 79 

órgãos públicos como IBRAM e ADASA, serão responsáveis pela sua organização. Como 80 

informes, Alba avisou sobre as audiências públicas do Plano Distrital de Saneamento Básico e de 81 

Gestão Integrada de Resíduos Sólidos, estava ocorrendo em várias cidades satélites, distribuiu a 82 

programação e comentou a importância do Plano para o DF. Ainda informou sobre uma próxima 83 

reunião extraordinária conjunta dos três comitês do DF, no próximo dia dois de agosto, que teria 84 

como pauta a Escassez Hídrica no DF. A senhora Fabiana, mostrou a última versão da Logomarca 85 

do CBH Maranhão, para apreciação, recebendo duas contribuições para fechamento. Estas foram, 86 

abaular os picos das montanhas e a localização do sol ao centro das montanhas. O senhor Delson 87 

informou que a Associação dos Moradores da Fercal irá substituir a Associação Boa Vista como 88 

membro do Comitê nas vagas da Sociedade Civil, por esta não estar mais atuando. A senhora 89 

Alba, Secretária Geral, informou que irá consultar o regimento interno e verificar o procedimento 90 

para indicação e ver os documentos necessários; e ainda solicitou que as vagas de usuário de água 91 

em aberto devam ser levantados pelo Comitê. O senhor Delson, solicitou que a ADASA, 92 

interviesse junto ao DER para verificar a produção das placas solicitadas para colocar no córrego 93 

Capão Comprido, onde foi realizada a ação de limpeza. Foi realizada ainda, a discussão acerca da 94 

elaboração do Termo de Referência para contratação do Plano de Bacia. Nada mais tendo a tratar 95 

a reunião foi encerrada. Eu, Alba Evangelista Ramos, lavrei a presente Ata que é assinada pelo Sr. 96 

Delson da Costa Matos, Presidente do CBH Maranhão.  97 

 98 
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 99 

 100 

DELSON DA COSTA MATOS 101 
Presidente do CBH Maranhão 102 


